

Zeitschrift: Bulletin de l'Association Pro Aventico

Herausgeber: Association Pro Aventico (Avenches)

Band: 50 (2008)

Vorwort: Éditorial

Autor: Pury-Gysel, Anne de

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 28.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Éditorial

Devenu annuel depuis 1988, le *Bulletin de l'Association Pro Aventico* voit paraître son cinquantième numéro. C'est l'occasion non seulement d'offrir à notre vénérable périodique un nouvel habit – le cinquième depuis sa création en 1887! – mais aussi de nous accorder un moment de réflexion pour mieux cerner sa raison d'être, son passé et ses perspectives d'avenir.

La survie d'une revue scientifique dépend de plusieurs facteurs. Tout d'abord, rien n'est possible sans l'impulsion d'instances responsables, de personnes déterminées à assurer la communication des découvertes aux milieux intéressés et, donc, leur préservation pour les générations futures. Tout aussi important est l'engagement des chercheurs – et en premier lieu des collaborateurs scientifiques du site archéologique – ainsi que des techniciens qui, par la conjonction de leurs compétences, permettent l'émergence, l'élaboration et la présentation des connaissances nouvelles. Tout cela exige beaucoup de temps, de patience et de persévérance. Il faut donc, enfin, de la détermination «politique», car en définitive, c'est elle seule qui s'avère capable de trouver les ressources financières nécessaires à l'entreprise. En tout cela, le *Bulletin de l'Association Pro Aventico* a été largement comblé!

Confronté à une tradition vieille de plus d'un siècle, prenant la mesure de la longue lignée d'acteurs et de témoins qui s'y sont inscrits, le lecteur du 50^e numéro du *Bulletin* est invité à porter son regard sur l'histoire de la redécouverte d'*Aventicum*.

Il n'y a pas que l'habit qui porte les traces de son époque, les années qui passent ne se sont pas contentées d'affecter les choix esthétiques ou les possibilités techniques: ce sont les défis auxquels l'archéologie est exposée qui se modifient, ce sont les attentes politiques et culturelles qui évoluent. Comment, en un peu plus de 120 ans, notre *Bulletin* a-t-il répercuté la mue des perspectives, son regard restant braqué avec détermination sur la cité romaine d'*Aventicum*?

Pour en savoir plus, trois collaborateurs de longue date du site d'Avenches, Jean-Paul Dal Bianco, Virginie Brodard et Daniel Castella se sont attelés à analyser la lettre et l'esprit des quarante-neuf volumes parus et d'en décoder le contenu. Leur espoir était de mieux comprendre l'évolution de ce périodique et du travail de recherche dont il se veut le reflet depuis tant d'années. Cet article permettra au lecteur de visualiser comment chaque génération a su bâtir sur le travail de ses prédécesseurs.

Les deux autres articles du présent numéro retiendront eux aussi l'intérêt des lecteurs. Dans leur belle synthèse collective, Sidonie Bündgen, Pierre Blanc, Anika Duvauchelle, Suzanne Frey-Kupper, Patrice Méniel et quelques autres collègues offrent une rare possibilité de faire le point sur d'importants vestiges du site d'Avenches remontant à la période de La Tène finale (I^{er} siècle av. J.-C.), nous confrontant donc avec l'Avenches helvète d'avant *Aventicum*.

Anika Duvauchelle, enfin, dans une enquête d'une grande originalité, examine l'usage et la fonction du plomb dans l'hydraulique d'*Aventicum*. Il s'agit d'une recherche fondamentale dans un domaine encore peu exploité de l'archéologie romaine, un domaine dans lequel notre collaboratrice est en voie de se profiler comme une référence internationale.

Pour terminer, le lecteur retrouvera avec plaisir les habituelles chroniques sectorielles consacrées notamment aux activités des différents chantiers au cours de l'année 2008.

Entre son nouvel habit, l'élargissement de ses perspectives et la permanence de son attachement à l'*Aventicum* des Helvètes, notre *Bulletin* reste – le lecteur en conviendra aisément – fidèle à sa personnalité de toujours.

Anne de Pury-Gysel

